

En dépit de la place qu'ils occupent et du rôle qu'ils tiennent en Europe, les Balkans sont une région dont la situation et les tendances démographiques –au sens large du terme– ont été relativement peu analysées et discutées. Ils forment aussi un espace dont les mutations ont été si profondes depuis une vingtaine d'années que tout leur environnement en a été intensément affecté. Sur les questions du peuplement et de sa dynamique, de la démographie des minorités ethniques, linguistiques et confessionnelles, comme sur celles du potentiel migratoire ou de l'incidence de l'évolution des conditions sanitaires et sociales sur la durée de vie, l'Europe et la communauté internationale, dans son ensemble, ont un réel besoin de connaissance.

Prolongement d'un réseau créé en 1996, l'association DEMOBALK –Démographie des Balkans– s'efforce d'y contribuer. Ses principaux objectifs :

- Stimuler la coopération entre scientifiques et institutions travaillant sur les questions de population dans les Balkans.
- Promouvoir l'échange de documentation et d'informations.
- Créer une base de données démographiques, nationales et régionales.
- Susciter des recherches et études comparatives.
- Évaluer les conséquences des tendances démographiques et sensibiliser les institutions aux risques de rupture.
- Organiser des réunions scientifiques.
- Diffuser les travaux les plus dignes d'intérêt.



Despite their strategic place and role in Europe, the Balkans comprise a region the demography of which –in the broad sense of the term– has attracted relatively little attention. It is also a region where changes in the last twenty years have been so profound that all aspects of its environment have been radically affected. In Europe, and in the international community as a whole, there is a real need for knowledge on issues such as population distribution and dynamics in the Balkan region, the demography of ethnic, linguistic and religious minorities, migration potential or the impact of evolution health and social conditions on life expectancy.

As a continuation of the DEMOBALK network –Demography of the Balkans– the new Association aims at the following main objectives:

- *Promote the exchange of documentation and information.*
- *Set up a national and regional demographic database.*
- *Stimulate research and comparative studies.*
- *Assess the consequences of demographic trends and alert institutions to the dangers and risks.*
- *Organize scientific meetings.*
- *Disseminate the most interesting research findings.*

Démographie spatiale des Balkans : tendances et enjeux

IV^e Conférence internationale de Démographie des Balkans
(Budva, Monténégro, 13-15 mai 2010)

Spatial demography of the Balkans: trends and challenges

IVth International Conference of Balkans Demography
(Budva, Montenegro, 13th-15th May 2010)



**POUR TOUTE INFORMATION CONCERNANT L'ASSOCIATION
VEILLEZ CONTACTER :**

le Laboratoire d'analyses démographiques et sociales (Lads),
Département d'urbanisme, de planification régionale
et d'aménagement du territoire, École polytechnique,
Université de Thessalie,
Pedion Areos, 38334, Volos, Grèce

Courriel: demobalk@prd.uth.gr
Tél: +30 242 10 744 30

**FOR ANY INFORMATION CONCERNING THE ASSOCIATION,
YOU CAN CONTACT:**

The Laboratory of Demographic and Social Analyses (LADS),
Department of Planning and Regional Development,
School of Engineering, University of Thessaly,
Pedion Areos, 38334, Volos, Greece.

e-mail: demobalk@prd.uth.gr
Tel: +30 242 10 744 30

Si vous souhaitez présenter une communication ou assister à la conférence :

*contactez la secrétaire de la conférence, Mme Maja Berber,
ou télécharger la fiche de pré-inscription sur le site de DemoBalk
(<http://www.demobalk.org>)
et retournez-la, **avant le 12 octobre 2009**, à : berber@prd.uth.gr.*

If you wish to present a communication or participate in the conference:

*Please contact the secretary of the conference, Ms Maja Berber,
or fill in the pre-inscription application form found in the DemoBalk site
(<http://www.demobalk.org>)
and return it, **by the 12th of October 2009 the latest**, to: berber@prd.uth.gr*

COMITÉ D'ORGANISATION

Radomir DJUROVIC (Monstat, Podgorica, Monténégro), Président
François BEGEOT (Commission européenne, Bruxelles, Belgique)
Mirjana DEVEDZIC (Université de Belgrade, Faculté de Géographie, Belgrade, Serbie)
Goran PENEV (Institut des Sciences sociales, Belgrade, Serbie)
Snezana REMIKOVIC (Monstat, Podgorica, Monténégro)

ORGANIZING COMMITTEE

Radomir DJUROVIC (Monstat, Podgorica, Montenegro), President
François BEGEOT (European Commission, Brussels, Belgium)
Mirjana DEVEDZIC (University of Belgrade, Faculty of Geography, Belgrade, Serbia)
Goran PENEV (Institute of Social Sciences, Belgrade, Serbia)
Snezana REMIKOVIC (Monstat, Podgorica, Montenegro)

Third session: Population dynamics and territory

This session will focus on the interacting phenomena that govern population renewal. The aim will be to identify the key trends underpinning these phenomena at different levels of territorial division, and to examine the most significant trend shifts and radical breaks observed since the end of the Second World War.

It will seek to identify the population dynamics of homogeneous areas – comprising contiguous territories with strong similarities – and to pinpoint the areas where spatial discontinuities in these dynamics are observed.

It will verify whether the main patterns of political and administrative delimitation or land ownership that exist today tie in with the results of the spatial dynamics analysis.

Fourth session: Population dynamics and indirect effects

Diverse population dynamics produce equally diverse results.

This session will be devoted to presenting and analysing the short-, mid- and long-range consequences – in economic, social and environmental terms – of the population dynamics currently being observed in the territories under consideration.

How will the distant future be affected by the deep-seated trends of population decline in certain regions and of rapid population growth in others?

Attention will focus on factors that may be a signal of radical change.

Fifth session: planning and development challenges

The Balkan countries, like many others, include depopulated regions, sometimes in a serious state of abandonment, alongside other highly dynamic regions which attract an ever larger proportion of the population.

This demographic heterogeneity, varying in degree from one country to another, raises the question of the future development – as harmonious as possible – of demographically disparate national entities where prospects vary greatly between regions.

This last session will address the strategies and modes of action that can be implemented to promote balanced and sustainable coexistence, if not synergy, between regions with very different population dynamics and expectations.

SCIENTIFIC COMMITTEE

Veselin VUKOTIC (Faculty for international economics, finance and business, Podgorica, Montenegro); Christophe BERGOUIGNAN (Institute of Demographic Studies, University of Montesquieu-Bordeaux IV, France); Corrado BONIFAZI (Institute for research on population and social policy, Roma, Italia); Arjan GJONÇA (London School of Economics and Political Science, United Kingdom); Verica JANESKA (Institute of Economics, Skopje, Former Yugoslav Republic of Macedonia); Byron KOTZAMANIS (Laboratory of Demographic and Social Analysis, University of Thessaly, Volos, Greece); Snjezana MRDJEN (Department of Geography, University of Zadar, Croatia); Alain PARANT (National Institute for Demographic Studies, Paris, France).

SESSION ORGANIZERS

Session 1: Byron KOTZAMANIS

Session 2: Christophe BERGOUIGNAN

Session 3: Snjezana MRDJEN

Session 4: Corrado BONIFAZI

Session 5: Alain PARANT

Démographie spatiale des Balkans : tendances et enjeux

IV^e Conférence internationale de Démographie des Balkans (Budva, Monténégro, 13-15 mai 2010)

À l'initiative de l'Association DEMOBALK, une conférence internationale de démographie se tiendra, à Budva, en mai 2010, sur le thème: *Démographie spatiale des Balkans, tendances et enjeux*.

Cette conférence ambitionne d'approfondir la connaissance des multiples interrelations entre la dynamique démographique et l'espace dans les pays du sud-est européen, une région profondément affectée par les conflits, les crises et les «révolutions» socio-économiques de l'ère post-communiste.

Les tendances lourdes se superposent aux bouleversements récents induisant, entre autres, une redistribution des populations au sein des espaces considérés et de nouvelles dynamiques géodémographiques. Les caractéristiques de ces dynamiques et leur spatialisation, leurs conséquences et leurs enjeux ne sont pas, pour l'heure, clairement appréhendés et analysés.

La conférence portera, tout d'abord, une attention particulière à la collecte statistique (sources, concepts, disponibilité et fiabilité des données, séries chronologiques, ...), puis elle traitera des questions méthodologiques relatives, plus particulièrement, au bien-fondé de certains zonages territoriaux et à la définition des indicateurs et à leur pertinence. Les dynamiques démographiques des territoires seront analysées et comparées (urbain/rural, littoral/intérieur, montagne/plaine). Leurs conséquences économiques et sociales, pour les territoires considérés d'une part, pour les ensembles nationaux d'autre part, seront ensuite dégagées, en distinguant les conséquences à court et moyen termes et les conséquences à très long terme. Les enjeux et les défis à relever pour l'aménagement et le développement des territoires feront l'objet d'une ultime séance.

Première séance : Sources et données démographiques

L'objectif de cette séance est de dresser un état de lieux des données disponibles (état civil, recensements, enquêtes) pour l'analyse de la dynamique démographique des territoires.

Quelles données sont aujourd'hui collectées, traitées et diffusées par les offices statistiques des Balkans relativement aux composantes clés du renouvellement des populations des espaces infra-nationaux ? À quels différents niveaux territoriaux ces informations sur la natalité, la mortalité et la mobilité (interne et internationale) des personnes, autant que sur la répartition par sexe et par âge des populations concernées existent-elles ? Quelles périodes couvrent-elles ? Quels sont leurs degrés de précision et de comparabilité ?

Les communications rédigées pour cette séance s'efforceront de mettre en regard l'évolution des différents zonages administratifs des pays et l'évolution de la collecte statistique.

Deuxième séance : Problèmes de mesure

Dans cette séance, consacrée aux aspects méthodologiques, on mettra en exergue les difficultés soulevées par l'étude du renouvellement démographique des territoires infranationaux et par l'analyse de la variation spatiale des comportements.

On s'interrogera sur l'opportunité de certains découpages territoriaux et l'on s'efforcera notamment de répondre à la question de savoir jusqu'où l'on peut pousser la décomposition d'un territoire pour mener une analyse pertinente des dynamiques démographiques.

Entre autres questionnements qui trouveront, ici, toute leur place, figurent ceux portant sur la mise en œuvre de perspectives démographiques très localisées.

Troisième séance : Dynamique démographique et territoire

Cette séance se focalisera sur la combinatoire des phénomènes présidant au renouvellement des populations. Il s'agira de mettre en évidence les tendances lourdes de cette combinatoire à différents niveaux de désagrégation territoriale, ainsi que les inflexions et les ruptures les plus significatives enregistrées depuis la fin de la Deuxième Guerre mondiale.

On s'efforcera d'identifier les espaces homogènes – constitués de territoires contigus présentant de très fortes similarités – quant à leur dynamique démographique, ainsi que les espaces marquant des discontinuités spatiales en la matière.

On vérifiera si les grands types de mailles politiques, administratives ou foncières existantes corroborent, ou non, les résultats de l'analyse de la dynamique des territoires.

Quatrième séance : Dynamiques démographiques et effets induits

Des dynamiques démographiques diverses produisent des effets tout aussi variés.

Dans cette séance, on présentera et analysera les conséquences à court, moyen et long termes – aux plans démographique, économique, social, environnemental, ... – des dynamiques démographiques aujourd'hui à l'œuvre sur les territoires.

De quels effets lointains est porteuse la tendance lourde au déclin démographique de certains territoires et quelles sont les conséquences futures de la tendance lourde à l'accumulation de population sur d'autres territoires ?

On s'efforcera, ici, de mettre en évidence les ruptures possibles.

Cinquième séance : Enjeux et défis pour l'aménagement

Les pays balkaniques, comme bien d'autres territoires nationaux, mêlent des espaces en déclin démographique et, parfois, en très profonde déprise humaine et des espaces a contrario très attractifs et qui concentrent une proportion de plus en plus forte de la population.

Cette hétérogénéité démographique, plus ou moins marquée selon les pays, pose la question du développement futur – le plus harmonieux possible – d'ensembles nationaux démographiquement disparates et aux perspectives fort différenciées.

Cette dernière séance traitera des stratégies et des modalités d'action susceptibles de favoriser une co-existence, sinon une synergie, équilibrée et durable de territoires soumis à des dynamiques démographiques contraires et aux attentes diverses.

COMITÉ SCIENTIFIQUE

Veselin VUKOTIC (Faculté d'économie internationale, des finances et des affaires, Podgorica, Monténégro); Christophe BERGOUIGNAN (Institut d'études démographiques, Université Montesquieu-Bordeaux IV, France); Corrado BONIFAZI (Institut de recherche sur la population et la politique sociale, Rome, Italie); Arjan GJONÇA (École d'économie et de sciences politiques, Londres, Royaume-Uni); Verica JANESKA (Institut d'économie, Skopje, Ancienne république yougoslave de Macédoine); Byron KOTZAMANIS (Laboratoire d'analyses démographiques et sociales, Université de Thessalie, Volos, Grèce); Snjezana MRDJEN (Département de géographie, Université de Zadar, Croatie); Alain PARANT (Institut national d'études démographiques, Paris, France)

ORGANISATEURS DE SÉANCE

Séance 1 : Byron KOTZAMANIS

Séance 2 : Christophe BERGOUIGNAN

Séance 3 : Snjezana MRDJEN

Séance 4 : Corrado BONIFAZI

Séance 5 : Alain PARANT

Spatial demography of the Balkans: trends and challenges

IVth International Conference of Balkans Demography (Budva, Montenegro, 13th-15th May 2010)

On the initiative of the DEMOBALK Association, an international population conference will be held in Budva in May 2010 on the theme: *Spatial demography of the Balkans: trends and challenges*.

The aim of this conference will be to gain a deeper understanding of the multiple links between demographic and spatial dynamics in the countries of south-eastern Europe, in a region severely affected by the conflicts, crises and socioeconomic "revolutions" of the post-Communist era.

The effects of recent upheavals have combined with other deep-seated trends to bring about a redistribution of populations within the areas concerned and a new set of geodemographic dynamics. The characteristics of these dynamics, their spatialization, their consequences and the challenges they raise have not yet been clearly measured or analysed.

The conference will start by focusing on data collection (sources, concepts, data availability and reliability, time series, etc.) and will then move on to examine methodological questions, notably regarding the rationale of certain territorial zoning methods and the definition and usefulness of indicators. Spatial population dynamics will be analysed and compared (urban/rural, coastal/inland, mountains/plains). Their economic and social consequences at local and national levels will then be examined, making a distinction between short- and medium-term impacts, and consequences over the very long term. The last session will address the planning and development challenges facing the territories concerned.

First session: Sources and demographic data

The aim of this session is to draw up an inventory of available data (vital records, censuses, surveys) for analysing population dynamics in the regions concerned.

What data are currently collected, analysed and disseminated by the statistical offices of the Balkans with regard to the key components of population renewal in sub-national areas? How are data on fertility, mortality, individual mobility (internal and international), population age-sex structure etc. organized in terms of the different territorial levels? What periods do the data cover? How accurate and comparable are they?

The papers presented in the session will seek to examine how changes in the administrative zoning systems are tied in with changes in statistical data collection.

Second session: Measurement problems

This session devoted to methodological aspects will focus on the problems encountered in the study of population renewal in sub-national territories and in the analysis of spatial variations in behaviour.

It will examine the justification for certain territorial divisions and will address the question of just how far a territory can be usefully divided up in order to analyse population dynamics.

The topics covered in this session will include questions on highly localized population forecasting.